
07
2018 年 11 月 1 日 星期四

责编：徐 杰 创意 ：李春晓 质检 ：盖 威

县区·连载 晚报广告咨询热线：6263965

投稿邮箱：xywbnews@126.com

十月金秋 ， 果满枝头 。
昨日 ，固始县胡族铺镇迎合
村 71 岁的老人马功洲正在
自家房前的柑橘树下剪摘

柑橘。
“这柑橘树比俺年龄还大

呢，有 100 多年了，丰收年份
每棵树可产果 2000 多斤，每
斤四五元，一棵树就可收入上
万元。 俺老两口干不了重活，
就指望这几棵‘摇钱树’了！ ”
马功洲笑声朗朗。 他告诉记
者，他和行动不便的老伴与患
有精神疾病的儿子相依为生，
正是靠着这远近闻名的迎河

柑橘，去年脱了贫。
迎河村紧靠淮河支流灌

河，素有“中原柑橘村”之称，
是我国纬度最高的柑橘产

区， 农民在房前屋后种植柑
橘有近 300 年的历史。 据固
始县志和宁波天一阁藏书记

载，清乾隆年间，固始县迎河
李姓知府从湖北带回柑橘 ，
并种植在当地的自家花园 。
后由清代固始籍状元吴其■

带入宫中 ， 成为宫廷贡品 。
1978 年正式被国家农业部
命名为“迎河柑橘”。

“我们迎河柑橘地处北
纬 32.15°，昼夜温差大，花果
期长 ，汁多 、肉嫩 、清香 、浓
甜， 富含柑橘甙和柠檬苦素
等微量元素，是‘柑中珍品’。
每到秋末冬初， 来我们这儿
旅游、参观、考察 、订货的人
可多了！ ”迎河村村委会主任
李勇自豪地说。

据李勇介绍， 迎河柑橘
种植区域选择行较弱， 只能
在以迎河为中心的 9 个村种
植， 栽种在别处就失去了迎
河柑橘的味道， 所以物以稀

为贵

迎河村曾是国家级贫

困村。 全村 4000 多人，仅有
耕地 2700 余亩 ， 人均不足
七分地。 过去群众多在房前
屋后种植柑橘树 ，一棵两棵
三五棵 ，成不了规模 。 近年
来 ， 胡族铺镇因势利导 ，利
用独特的地理优势 ，鼓励扶
持群众大力发展柑橘生产 ，
先后成立了迎河柑橘种植

协会 、 迎河柑橘专业合作
社 ， 实行科学栽培和管理 ，
为这个古老地方特产提供

了新的发展际遇 ，让百年迎
河柑橘真正成了群众致富

的“摇钱树”。
“盛果期的迎河柑橘棵株

大，一亩地只能种 18棵。除了
群众庭院种植，近年来，我们
发展了连片种植。 目前，全镇
9个村共种植 1.5万多棵。 ”胡
族铺镇党委书记李玉茹边帮

马功洲剪摘柑橘边告诉记者，
“今年， 我们引进河南北国江
南农业科技公司，建设柑茶加
工基地， 开展柑橘深加工，拉
长产业链条， 形成甜蜜产业
链， 增加柑橘产业的附加值，
群众大大受益。 ”

在迎河村 700 多平方的
柑茶加工基地里，记者看到，
工人们正在忙碌地对柑橘进

行脱皮处理。 目前，有 69 户
贫困户在这里实现了家门口

就业。
“我们年加工柑茶 5000

多斤，产值 500 多万。整皮做
茶 ，肉做罐头和酒 ，碎皮加
上艾叶和菊花做枕头 ，可以
说 ， 迎河柑橘浑身都是宝 ，
将带动越来越多的群众脱

贫致富 ！ ”河南北国江南农
业科技公司公司负责人李

国良说。

固始县：迎河柑橘成致富“摇钱树”

10 月 31 日，光山县十里镇高大店村村民正在制作传统手工挂面。该村被
誉为“光山十宝”的手工挂面深受消费者欢迎，村里以加工户为单位，实行统
一工序、统一包装、统一商标，产品通过电商销往到全国各地。 高大店村有 35
户传统手工挂面制作大户，户均年增收 5 万元以上。 谢万柏 摄

提高认识 明确职责
固始县住建局召开扫黑除恶工作加压推进会

信阳消息（祝雪晶）日前，
固始县住建局召开住建系统

扫黑除恶工作加压推进会。县
委常委、 政法委书记胡海燕，
住建局党政班子成员，机关各
股室、 局属各单位负责人、各
建筑施工企业、房地产开发企
业、物业服务企业、装饰装修
企业代表，共 100 余人参加此
次会议。

会上，局分管综治信访工
作领导宣读了 《固始县住房和

城乡规划建设局关于调整 “扫
黑除恶” 专项斗争领导小组的
通知》，并对前一阶段工作进行
总结， 对下一阶段工作进行了
安排。 规划、建管、房地产分管
领导及部分建筑企业、 房地产
企业、 物业企业的负责人代表
分别作了表态发言。 局党组书
记、 局长孟凡杰就住建领域深
入开展扫黑除恶工作作了讲

话，提出了几点工作要求，一是
进一步提高政治站位， 深化对

扫黑除恶专项斗争重大意义的

认识。二进一步明确职责任务，
迅速掀起开展扫黑除恶专项斗

争热潮。 三是进一步强化组织
领导， 确保扫黑除恶专项斗争
落到实处取得实效。

县委常委、 政法委书记胡
海燕就住建领域深入开展扫黑

除恶工作的认识、宣传、深挖深
揭案件线索上作了重要指示，
内容具体，可操作性强，为该局
下一步工作指明了方向。
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